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Ce rapport concerne une enquête sur les savoir-faire et le monde dentellier calaisien. Elle a été 
menée dans le cadre d'une recherche pour les besoins de la préfiguration du musée de la Dentelle et 
de la Mode, devenu Cité de la Dentelle. Philippe Peyre en était le conservateur et le chef de projet. 
Elle a débuté en 1998 sous l'égide de l'association Trame-Dentelle de Calais, présidée à Olivier 
Noyon. Les membres du bureau de l'association Trame-Dentelle de Calais étaient : Isabelle Carlier, 
Rolande Philoux, Antoine Deguines et Patrick Nivault †.

Résumé :

Ce rapport présente les grandes étapes de l'enquête ethnologique menée sur l'année 1998-1999, et 
pose la première pierre d'une enquête sur le long cours. Construite sur une base scientifique, un 
premier chapitre aborde la question des méthodes et du protocole d'enquête. Le second chapitre 
présente la chaîne opératoire de la fabrication de la dentelle Leavers, et dresse une comparaison 
entre différentes chaînes opératoires perçues à plusieurs époques. Cette chaîne opératoire est ensuite
détaillée en cinq phases montrant un mode d'interdépendance. Le troisième chapitre aborde la 
question des apprentissages du métier de tulliste, et de sa transmission, soit sur le tas, soit en école 
d'apprentissage. La question des valeurs y est discutée. Une conclusion aborde l'ouverture de 
l'enquête sur ses prolongements possibles et notamment l'étude des réseaux sociaux. Un lexique des 
termes vernaculaires permet de comprendre les éléments propres au langage du tulliste. Il est 
accompagné d'une fiche établissant la comparaison des noms des différents métiers pour quatre 
centres dentelliers, dont Nottingham. Pour certains métiers, le genre s'inverse. Ce rapport se clôt sur
la liste des personnes contactées.

Summary:

This report presents the main stages of the ethnological survey carried out in 1998-1999, and lays 
the first stone of a long-term survey. Built on a scientific basis, the first chapter addresses the 
question of the methods and the survey protocol. The second chapter presents the operating chain of
the manufacture of the Leavers lace, and draws up a comparison between various operating chains 
perceived at several times. This chain of operations is then detailed in five phases showing a mode 
of interdependence. The third chapter deals with the question of the apprenticeship of the tullist's 
trade, and its transmission, either on the job or in an apprenticeship school. The question of values 
is discussed. A conclusion addresses the opening of the investigation on its possible extensions and 
in particular the study of social networks. A lexicon of vernacular terms helps to understand the 
elements specific to the language of the Tullist. It is accompanied by a sheet comparing the names 
of the different trades for four lace-making centers, including Nottingham. For certain trades, the 
gender is reversed. This report closes with a list of the people contacted.


